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Um programa exclusivo para 

treinar colaboradores e garan-
tir proteção e bem-estar em 
um ambiente saudável. Estes 
são alguns dos objetivos do 
Previna, criado pela Distribui-
dora Atem e voltado para to-
dos os colaboradores de suas 
bases operacionais. 

De 2018, quando foi criado, até 
hoje são mais de 200 colabora-
dores que já passaram por algum 
tipo de treinamento do Previna. 
Só este ano, há um calendário de 
atividades que vai até o mês de 
dezembro, envolvendo as bases 
de Manaus, Porto Velho, Vilhena, 
Miritituba, Santarém, Belém, Si-
nop, Cuiabá, Campo Grande, São 
Luís, Porto Nacional, Paulínia e 
Araucária, além das novas filiais 
Senador Canedo, Itajaí, Maringá, 
Cascavel e Rio Grande. 

O objetivo do programa, como 
o nome diz, é o da prevenção 
nas áreas operacionais da Atem. 
“O programa é voltado para o 
aspecto comportamental do 
colaborador e consiste em for-
talecer as rotinas e ferramentas 
de segurança para garantir a 
segurança do trabalho, melho-
rando a eficiência dos proces-
sos e a qualidade das instala-
ções, buscando a segurança e 
o bem-estar de todos os en-
volvidos em nossas bases”, ex-
plica o coordenador do Previna,  
Jander Araújo. 

Araújo ressalta que o grande 

Programa Previna, da Atem, busca 
segurança e bem-estar dos colaboradores

desafio do Previna é manter a 
operação minimizando os ris-
cos para empresa e trabalha-
dores. “Nosso foco é manter 
esta operação sem contaminar, 
sem agredir o meio ambiente e 
com proteção total aos colabo-
radores. Segurança do traba-
lho, para nós, é vida, em todos  
os sentidos”, afirma.

Para que o programa tenha 
ainda mais sucesso, a diretora de 
Operações, Suprimentos e Lo-
gística, Eline Lima, destaca que 
é importante o engajamento de 
todos os colaboradores na cons-
cientização sobre o seu papel em 

 

torno da segurança do trabalho.
“Para a Atem é fundamen-

tal garantir a vida, de maneira 
global. Nosso desafio é fazer 
com que nosso colaborador 
trabalhe, todos os dias, em 
um ambiente saudável, com 
qualidade, que saiba lidar com 
as ocorrências e que tenha 
consciência de seu papel para 
manter este ambiente sempre 
seguro”, ressalta Eline.

Além do Previna, há ain-
da outros treinamentos es-
pecíficos para os operado-
res de todas as unidades da 
Atem, que são obrigatórios e  

 

 

palavra-chave neste traba-
lho é segurança. Para ele, 
os treinamentos do Previna 
são fundamentais para que 
ele se sinta mais seguro no  
dia a dia da empresa. 

“De duas palavras que estão 
na nossa rotina, três envolvem 
segurança”, brinca o supervi-
sor para mostrar o quanto os 
treinamentos voltados para 
segurança são importantes. 

Sobre a Atem
O Grupo Atem é compos-

to por diversas empresas no 
ramo de combustíveis, logísti-

ca rodoviária e fluvial e cons-
trução naval, entre outras, 
sendo a principal delas a 
Atem Distribuidora de Pe-
tróleo, fundada há 22 anos. 
O Grupo está presente em 14 
estados do Brasil, possuin-
do, a Distribuidora, mais de 
300 postos franqueados, 8 
bases de distribuição ativa, 
uma base em construção e 
milhares de clientes ativos, 
movimentando um total de 
mais de 5 bilhões de litros de  
combustíveis por ano.

atualizados anualmente. 

Treinamentos sistemáticos
Antonio Elson Gurgel atua há 

nove anos na base da Distribui-
dora Atem como supervisor de 
operações, na Vila Buriti, Zona 
Sul de Manaus. Ele é um dos 
colaboradores que já participou 
de treinamentos pelo Previna. 

“Minha rotina envolve a 
transferência de tanque para 
tanque, descarga de navio para 
o tanque e neste processo te-
mos de estar cem por cen-
to checando e monitorando”, 
conta Gurgel, dizendo que a 

Mais uma turma concluída do 
programa Previna, da Atem, em 
Manaus

O coordenador do Previna, 
Jander Araújo, durante treina-
mento do programa Previna

Turma da base de Porto Velho também já 
passou pelo treinamento do Previna

IMAGENS: CAIO DI BIASI
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A Unidade de Saúde da 

Família (USF) L-47, localiza-
da na rua Beija-Flor, bairro 
Jorge Teixeira, Zona Leste de 
Manaus, foi entregue após 
revitalização, que compre-
endeu reformas estruturais 
e aquisição de novos equi-
pamentos para oferecer 
mais qualidade na oferta 
dos serviços de saúde aos 4 
mil usuários, para os quais a 
unidade é referência. A sole-
nidade contou com a presen-
ça do prefeito David Almeida 
e ocorreu na quarta-feira (21).

Durante a entrega, o pre-
feito destacou que a UBS 
L-47 é a 30ª unidade de 
pequeno porte revitaliza-
da pela atual gestão, de um 
total de 68 unidades do tipo 
que sofrerá intervenção.

Com o objetivo de melho-
rar a infraestrutura da rede 
de Atenção Básica do mu-
nicípio, a Prefeitura de Ma-
naus trabalha, atualmente, 
com um pacote de cem obras 

nas zonas urbana e rural, in-
cluindo a construção de 25 
novas unidades, sendo 15 de 
grande porte, com maior ca-
pacidade de atendimento e 
resolutividade, e mais 25 re-
formas e 53 revitalizações.

“Essa é a 30ª UBS da PPP 
que a gente entrega, de um 
total de 68. A nossa meta é 

reformar todas as 68 até o fi-
nal do mandato. Além disso, 
também estamos empenha-
dos na construção de UBS 
(Unidade Básica de Saúde) 
porte 4, e essa UBS que nós 
estamos entregando hoje faz 
parte do programa de revi-
talização das estruturas das 
nossas unidades de saúde, 

além da reforma do prédio, 
os materiais, os equipamen-
tos, todos estão sendo troca-
dos”, assegurou Almeida.

De porte IB, com 132 me-
tros quadrados, a unidade 
recebeu nova cobertura, pin-
tura, mobiliário, equipamen-
tos, serviços de jardinagem, 
com manutenção e adequa-

David Almeida entrega 30ª 
Unidade da Família revitalizada

Divulgação

Prefeito destacou que a UBS L-47 é a 30ª unidade de pequeno porte revitalizada pela atual gestão

 

 

O presidente e candidato à 
reeleição Jair Bolsonaro (PL) 
desembarcou, na quinta-
-feira (22), na capital ama-
zonense para cumprir agen-
das. A primeira aconteceu 
no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, bairro Cons-
tantino Nery, onde Bolsona-
ro citou atuação do Governo 
Federal na pandemia e na 
economia, e discursou sobre 
a implantação da tecnologia 
5G em Manaus.

Também estiveram pre-
sentes no evento “Seminário 
5G Manaus” o governador 
Wilson Lima (PL), o ministro 
das Comunicações, Fábio Fa-
ria, e o ministro da Educação, 

Bolsonaro participa de seminário 5G em Manaus

Bolsonaro discursou sobre a im-
plantação da tecnologia 5G

Victor Godoy Veiga. 
No local, destacou a atua-

ção do ministro Fábio Farias 
sobre sua coordenação para 
a implantação da internet 5G 
pelo país, assim como abor-
dou sobre a economia, e as 
ações do governo na pande-
mia da covid-19.

Tecnologia 5G
Também afirmou que o 

Brasil é o primeiro país da 
América latina com o 5G, no 
entanto, sete países da região 
operam a tecnologia, confor-
me a organização comercial 
de indústrias, a 5G Américas.  

“O Brasil é o primeiro país 
da América Latina com 5G. 

A produtividade aumenta 
em quase 20% vezes com 
essa tecnologia. É um orgu-
lho muito grande ser o pre-
sidente do Brasil, de estar 
compartilhando com vocês o 
orgulho de ser brasileiro. Um 
país que começou a olhar 
sua bandeira verde amarela 
e se orgulhar dela, um país 
em que o patriotismo se aflo-
rou. Um país, que ouso dizer, 
não é mais do futuro, é do 
presente. Viva o nosso estado 
do Amazonas”, disse o presi-
dente Jair Bolsonaro.

Pouco antes de Bolsona-
ro discursar, o governador 
Wilson Lima destacou que 
a implantação do 5G no 

ção das estruturas internas 
e externas. A L-47 atua com 
duas equipes de profissio-
nais de saúde, sendo uma 
de Estratégia Saúde da Fa-
mília (ESF) e uma de Saú-
de Bucal. A unidade oferta 
serviços e ações de saúde 
de caráter preventivo e está 
voltada para o atendimento 
de crianças, adolescentes, 
adultos e idosos.

Em sua carteira de servi-
ços estão incluídas consul-
tas médicas e de enferma-
gem, coleta de material para 
exame laboratorial, coleta 
de para exame preventivo 
do câncer de colo do útero 
(Papanicolau), realização 
de curativos, retirada de 
pontos, aferição de pressão 
arterial e glicemia capilar, 
além de verificação de peso 
e altura, administração de 
medicamentos injetáveis e 
orais, aplicação de vacinas 
e dispensação de medica-
mentos básicos.

Amazonas é de ‘’impor-
tância inigualável” para 
o Amazonas, visto que, 
conforme o governador, o 
estado possui um grande 
vazio de conectividade.

“O avanço da conectivida-
de, e da tecnologia 5G vai ser 
importante para tocarmos 
projetos como a telemedici-
na, que já temos no estado do 
Amazonas desenvolvido em 
parceria com a nossa Univer-
sidade Estadual do Amazo-
nas. Presidente Bolsonaro e 
ministros, o estado do Ama-
zonas está à disposição para 
que a gente possa avançar 
cada vez mais nessas pautas 
da tecnologia”, finalizou.

Divulgação
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Lendas Amazônicas: Vitória-régia 
e o amor incondicional pela Lua

iam cortejá-la e esperava a 
noite para ver Jaci, que não 
dava a mínima atenção ao 
seu amor.

O desejo mais profundo 
de Naiá era se transformar 
em estrela e viver ao lado 
da amada Lua. Vendo a 
descida e subida de Jaci no 
horizonte, oposto ao sol, ela 
corria para tentar alcançá-
-la, na esperança de que seu 
sonho se realizasse.

“Doente” de amor
Todos os dias era a mes-

ma coisa. De tanto ser igno-
rada pela Lua, Naiá adoeceu 
gravemente e começou a 
definhar. Porém, mesmo 
doente, permanecia firme 
em seu objetivo.

Em uma das buscas a 
Jaci, ela a índia caiu mui-
to cansada na beira de um 
igarapé. Ao acordar, não 
pode crer no que seus olhos 
viam: o reflexo da Lua bri-
lhando nas águas.

Terrivelmente apaixo-
nada, Naiá megulhou nas 
águas para “tocar” no refle-
xo de Jaci e acabou morren-
do afogada. O ato desespe-
rado, finalmente, chamou a 
atenção da Lua.

Ela, então, faria algo mui-

Ítalo Christian

A jovem indígena queria na-
morar a Lua e de tanto sonhar 
com o momento algo inespe-

rado acontece

Carlos Araújo

Certamente, a planta vi-
tória-régia é uma das mais 
bonitas da região Amazôni-
ca. A grandeza impressiona, 
a planta possui 2,5 metros 
de diâmetro. Além de ser 
uma planta típica, possui 
uma lenda que mexe com o 
imaginário local.

Os bordos podem alcan-
çar até 10 centímetros e sua 
face é espinhenta e averme-
lhada. É, com certeza, uma 
das maiores plantas aquáti-
cas do mundo.

A índia que amava Lua
A bela índia chamada 

Naiá se apaixonou por Jaci 
(a Lua), por admirar a forma 
como ela brilhava no céu, 
iluminando as noites e ma-
drugadas.

Não havia forma huma-
na deste amor ser possível, 
mas Naiá ouvia dos pajés 
que Jaci, de tempos em tem-
pos, descia para a terra pro-
curando uma virgem, com 
o objetivo de transformá-la 
em estrela para viver ao 
lado dela, brilhando.

Cega de amor, a jovem 
índia recusava todos os 
grandes guerreiros que 

 

to inusitado: transformar a 
bela índia numa estrela in-
comum. Agora, o destino da 
Naiá não iria subir aos altos 
para ficar ao lado de sua 
idolatrada Jaci, mas perma-
necer nas águas, refletindo 
o clarão da amada.

A índia, agora, era a exu-
berante vitória-régia, cha-
mada de Estrela das Águas, 
exalando um perfume 
maravilhoso e inconfun-
dível, abrindo suas pétalas 
somente com a luz de sua 
adorada Jaci.

Antônio, um homem 
cego de amor

Tal qual a lenda, há quem 
afirme já ter vivido um caso 
inusitado de amor e ter feito 
os maiores sacrifícios para 
viver esta tórrida paixão.

Antônio Sergimano 
(nome utilizado para pre-
servar a identidade do 
entrevistado) foi um des-
tes homens. Aos 75 anos, 
ele revela, com lágrimas 
nos olhos, que em sua ju-
ventude como agricultor 
no interior do Amazonas, 
se apaixonou, enlouque-
cidamente, por uma bela 
jovem, que adorava se ba-
nhar na beira de um igara-
pé, próximo as plantas.

“De dia trabalhava na roça, 
de noite, ao ir embora para 
casa, parei perto de um leito 
de igarapé. Foi quando a vi. 
Morena, estatura mediana, 
cabelos longos e negros, ad-
mirando a lua e se banhan-
do com uma cuia na beira 
d’água, perto de uma Vitória 
Régia. A partir daquele dia, 
foi como se eu estivesse 
hipnotizado”, conta.

Antônio conta que pas-
sava no mesmo lugar, na 
mesma hora, para espiar, ao 
longe, a bela moça tomando 
banho de maiô e conseguir, 

ao menos, saber seu nome.
“Foi quando tomei cora-

gem, um dia, e perguntei 
o nome da bela jovem. A 
reposta foi ‘Vitorina’ e que 
o nome foi dado pela mãe 
em homenagem a vitória-
-régia. Naquele dia, fiquei 
feliz. Só achava o com-
portamento dela muito 
estranho. Não sabia onde 
morava e sempre estava 
tomando banho de cuia, na 
beira d’água”, relata.

E assim foram todas as 
noites. Ao voltar da roça, 
Antônio passava na beira 
do igarapé e dava um “dedo 
de prosa” com Vitorina.

“Um belo dia ela me disse 
que me daria o que mais eu 
estava desejando no mo-
mento: um beijo doce de 
amor. Quando ela se incli-
nou para me beijar, os lábios 
eram frios como uma pedra 
de gelo. Toquei no seu obro 
e parecia mais uma pessoa 
morta. Só que eu amava, 
queria ela demais. Era como 
se eu estivesse abraçando 
um saco de gelo”, explica.

O agricultor, então com 
20 anos, confessa que, de-
pois do gélido beijo na beira 
do igarapé, começou a ficar 
com medo.

“Porém, a paixão era 
maior. A gente sempre se 
via. Se abraçava. Morria 
de frio. Muito frio, mesmo. 
Não importava. Ela era meu 
amor gélido”, comenta.

Despedida
Em certa noite, Antônio 

disse que recebeu a pior no-
tícia de Vitorina. “Chorei de-
mais quando me disse que 
ia voltar para a casa dela, 
um lugar onde eu não podia 
ir, mas que era sempre ilu-
minado pelo clarão da lua”, 
comenta com lágrimas.

O dia mais temido pelo 

agricultor chegou. A bela 
moça tocou seu rosto e 
deu um beijo suave em  
seus lábios.

“Gritei naquela noite: ‘não 
vai, meu amor’. Infelizmen-
te foi em vão. Só que pensei 
que iria para alguma outra 
cidade. Simplesmente, sen-
ti meu sangue gelar e um 
arrepio subir pela espinha 
ao ver essa mulher entran-
do no igarapé e desapare-
cendo”, relata.

Antônio afirma que, 
mesmo com medo pulou 
na água e foi até a planta, 
onde não era tão fundo. 
Meia hora depois de mer-
gulhos e mais mergulhos, 
nada encontrou.

“Namorei uma alma pe-
nada, uma planta, uma coi-
sa, não sei. Mas continuava 
muito doido de amor”, disse.

O baú do tesouro
O agricultor ainda relatou 

que voltava para casa arra-
sado todas as noites. Porém, 
um sonho revelaria um re-
cado da gélida amada.

“Ela apareceu saindo de-
baixo dessa planta no meu 
sonho e disse para eu mer-
gulhar perto da vitória-
-régia que ela morava, pois 
tinha algo de presente para 
mim”, afirmou.

Obedecendo ao pedido da 
amada, o corajoso homem 
pulou na água e sentiu 
uma caixa bem pesada pró-
ximo aos seus pés.

“Quando voltei com aqui-
lo, era um baú. Abri e, den-
tro dele, encontrei pepitas 
de ouro e um monte de  
pedras preciosas.”

O agricultor, então, fez 
uma pequena fortuna com 
o dinheiro e se mudou para 
um bairro de luxo em um 
município não identificado 
do Amazonas.
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O Ministério da Educação 
(MEC), por meio do Institu-
to Nacional de Estudos e 
Pesquisas Nacionais Anísio 
Teixeira (Inep), divulgou, na 
sexta-feira (16), os resul-
tados do Sistema de Ava-
liação da Educação Básica 
(Saeb) e do Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Brasileira (Ideb).

O resultado mostrou Ma-
nacapuru como destaque 
do IDEB no ensino funda-
mental. Em âmbito nacio-
nal, o Ideb registrou nota 5,8 
nos anos iniciais do ensino 
fundamental, de 5,9 antes 
da pandemia. O índice varia 
na escala de 0 a 10.

O resultado do IDEB mos-
trou que o município man-
teve o nível positivo no 
ensino no período da pan-
demia, além disso as esco-
las conseguiram ter cerca 
de 25% de suas escolas com 
índices superior ao nacio-
nal no fundamental I e II.

Messias Furtado, coor-
denador das escolas es-
taduais de Manacapuru, 
destacou como positiva o 
desempenho das escolas 
do município.

“A educação há muito 
tempo, sempre foi um gran-
de desafio e, não diferente, 
mas com o desastre vivido 
no momento pandêmico, 
algo nunca visto por nossa 
geração foi ainda mais de-
safiador. A despeito de tudo 
isso, a Secretaria de Educa-
ção do Estado do Amazo-
nas conseguiu por meios 
estratégicos fazer com que 
o processo educativo acon-
tecesse, mas para isso, foi 
necessário que na ponta 
estivessem profissionais, 
pais e alunos empenhados 
em buscar caminhos para a 
construção do saber”, disse.

Educação no Amazonas
A educação do Amazonas 

avançou quatro posições no 
ranking do IDEB e alcançou 
a melhor nota desde que o 
exame começou a ser rea-
lizado no Brasil. Os dados 
referem-se ao ano de 2021 
e mostram que o sistema 
educacional do estado se 
tornou o 8º melhor do país, 
um crescimento na compa-
ração com a avaliação ante-
rior, feita em 2019.

O Ensino Médio do Ama-
zonas é nota 3,6 no Ideb 
de 2021. O índice é o maior 
já obtido pela rede pública 
estadual de ensino e é re-
ferente aos trabalhos edu-
cacionais realizados pela 
Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto no pe-
ríodo pandêmico.

A nota do Ideb é composta 
pelos dados de aprovação 
escolar, obtidos pelo Cen-
so Escolar, e das médias 
do Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb). 
A série histórica de resul-
tados – iniciada em 2007 – 
mostra que, atualmente, a 
educação básica do estado 
está em seu melhor desem-
penho. Em 2019, o Amazo-
nas ocupava a 12ª posição.

Os resultados referentes 
a 2021 mostram que a rede 
ultrapassou as metas defi-
nidas para o Ideb do Ensino 
Fundamental Anos Iniciais 
e Finais, por exemplo, e se 
aproximou da meta do En-
sino Médio definida pelo 
MEC, mesmo diante da 
pandemia. Especialistas 
educacionais previam que 
o desempenho dos estu-
dantes poderia retroceder 
em mais de uma década 
devido à pandemia.

Nos Anos Iniciais do En-
sino Fundamental, que 

abrange do 1º ao 5º ano, o 
Ideb subiu para 5,9, sendo 
0,4 superior à nota estabe-
lecida pelo MEC. A nota de 
2019 era 5,8. Nos Ano Finais, 
do 6º ao 9º ano, o cresci-
mento foi de 0,2, aumentan-
do de 4,6 em 2019, para 4,8 
nas provas de 2021.

No Ensino Médio, princi-
pal foco da rede estadual 
de ensino, a nota aumen-
tou de 3,5 para 3,6, melhor 
resultado já alcançado. A 
secretária estadual de Edu-
cação e Desporto, Kuka 
Chaves, diz que o resultado 
mostra que a educação tra-
balhou com afinco, mesmo 
com a pandemia.

“O estado do Amazonas 
tem um dever de grati-
dão com os servidores da 
educação pelo trabalho 
desenvolvido nesses últi-
mos dois anos, diante de 
tantas adversidades, tan-
tos problemas. Hoje, re-
cebemos os resultados e 
estamos felizes em poder 
compartilhar o êxito ob-
tido. O Amazonas estava 
na 12ª posição do Ideb em 
2019 e passamos para a 8ª 
posição. Estamos entre os 
8 melhores do país e isso 
é um motivo de comemo-
ração pela luta árdua, pelo 
trabalho diário de cada um. 

O Amazonas fez muito bo-
nita”, destaca a secretária.

Amazonas melhorou
Desde 2019, a Secreta-

ria de Educação planejou 
e implementou uma sé-
rie de ações que visaram 
minimizar os impactos 
causados na educação no 
período pandêmico. Hou-
ve a implementação de 
atividades voltadas para 
o período de aulas remo-
tas com o projeto “Aula em 
Casa”, que ofertava aulas 
pelo Centro de Mídias de 
Educação do Amazonas 
(Cemeam) e transmitidas 
por diferentes plataformas 
digitais e pela TV aberta, 
por meio da parceria com 
a TV Encontro das Águas.

Além disso, o material de 
cada aula foi reproduzido 
de forma impressa e distri-
buído aos estudantes com 
dificuldades de acesso à 
internet ou TV, em especial 
àqueles moradores das co-
munidades mais distantes, 
garantindo a equidade do 
processo educativo.

Enquanto assistiam às 
aulas em casa, os estu-
dantes recebiam alimen-
tação por meio do “Me-
renda em Casa”, além do 
acompanhamento dire-

Ensino fundamental recebe 
avaliação positiva do IDEB

Manacapuru foi destaque do IDEB no ensino fundamental em 2021

cionado de professores, 
pedagogos e diretores es-
colares, com controle de 
frequência e participação 
dos estudantes nas aulas, 
por meio de formulários 
que geravam painéis ge-
renciais diários, semanais 
e mensais para controle da  
Secretaria de Educação.

A rede estadual de ensi-
no do Amazonas também 
foi a primeira de todo o Bra-
sil a voltar com as aulas 
em formato híbrido (semi-
presenciais e presenciais). 
Para isso, foi construído 
um plano de retorno, re-
sultado da escuta ativa 
dos professores e demais 
profissionais de educação.

Dentre as ações estabele-
cidas no plano, destacam-
-se: o acolhimento da equi-
pe gestora, dos professores 
e estudantes, assim como 
dos demais profissionais da 
educação; a formação con-
tinuada sobre a reprioriza-
ção curricular; o programa 
Busca Ativa; o projeto Con-
traturno Digital; o projeto 
Pronto para a Aula, que dis-
ponibilizou kit de material 
e fardamento escolar aos 
estudantes; a recuperação 
da aprendizagem; a imple-
mentação de protocolos de 
saúde, dentre outros.

Para diagnosticar o ní-
vel de aprendizagem e 
desempenho dos estudan-
tes, foram implementados 
projetos como o “Hora de 
Avaliar” que, por meio da 
Avaliação de Verificação 
de Aprendizagem (Avam) 
e do Sistema de Avaliação 
do Desempenho Educa-
cional do Amazonas (Sa-
deam), possibilitou traçar 
planos de recuperação da 
aprendizagem para cada 
etapa de ensino.

Divulgação



 

A prefeitura municipal, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educa-
ção (SEMED), deu início 
na segunda-feira (19) e 
quarta-feira (21), ao retor-
no presencial das aulas 
nas Escolas Municipais 
Coelho Neto e Xavier Fi-
lho, localizadas no Polo 
I, seguindo o calendá-
rio aplicado às áreas  
de várzeas.

Durante a cerimônia, 
que marcou o reinício das 
aulas, os organizadores 
agradeceram ao prefeito 
Mário Abrahim e à secre-
tária de educação Vanessa 
Miglioranza, além da equi-
pe da SEMED pela dedica-
ção e compromisso com a 
educação do campo.

Para Vanessa Miglioran-
za, “nossas crianças são 
merecedoras em está vi-
venciando esse momen-
to tão importante para 
nós, depois de um lon-
go período fora da sala 
de aula devido à pande-
mia do coronavírus. Es-
tamos voltando gradati-
vamente para manter a 
segurança de nossos ser-
vidores e alunos”, explicou  
a secretária.

A prefeitura de Itacoatia-
ra e SEMED reitera o seu 
compromisso com a nossa 
educação, disse o prefeito 
Mário Abrahim. “Vamos 
seguir nesse propósito de 
levar educação com res-
ponsabilidade aos nos-
sos servidores da educa-
ção, alunos e professores. 
É nossa meta melhorar 
sempre esse atendimento, 
e não vamos medir esfor-
ços para oportunizar que 
alunos e professores te-
nham sempre a valoriza-
ção e apoio que bem mere-
cem”, garantiu Mário.

SEMED retoma as aulas 
presenciais em escolas municipais

Divulgação
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Retorno presencial ocorreu nas Escolas Municipais 
Coelho Neto e Xavier Filho, localizadas no Polo I, se-
guindo o calendário aplicado às áreas de várzeas
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Desfile Cívico
Escolas municipais e convi-

dados participam do desfile cí-
vico na vila de novo remanso.

A Secretaria Municipal de 
Educação, na tarde e noite 
de quinta-feira (15), parti-
cipou do desfile cívico na 
Vila de Novo Remanso com 
a participação das Escolas 
Municipais Luíza Mendes; 
Ivo Amazonense de Moura; 
Petrônio Augusto Pinheiro; 
Maria Constança; Escola Es-
tadual Sérgio Mendonça de 
Aquino, Uninter; Guarany; 
UBS Eudócia de Oliveira; 
Igreja Adventista; Projeto 
resgatando vidas e Espaço 
Águias do Amanhã.

Dia da Árvore
A prefeitura municipal 

Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

de Itacoatiara, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente (SEMMA), 
realizou, na quarta-feira 
(21), ação educacional no 
Dia da Árvore, no Horto 
Municipal da cidade, que 
foi preparado especialmen-
te para receber a visita dos 
alunos da Escola Munici-
pal Irmãs Dorotéia. Esta foi 
para nós uma ilustre visita 
alusiva ao dia nacional da 
Árvore, como processo da 
Educação Ambiental con-
tinuada, fundamental para 
a doutrina pedagógica de 
nossas crianças.

Quando se aprende a 
cuidar e respeitar o meio 
ambiente, ainda na pe-
quena idade é garantia de 
que se venha a ter adultos 

com consciência cidadã. E 
sem essa transformação 
é impossível que se o pla-
neta sobreviva às pres-
sões que as atividades 
humanas têm impactado 
ao meio ambiente.

O consumismo desen-
freado da sociedade ho-
dierna tem aumentado a 
cada dia a produção de 
lixo, inclusive tecnológico, 
que tem a maioria de seus 
componentes altamente 
contaminantes.

Aprender sobre essas coi-
sas, como o descarte correto 
de resíduos, irá contribuir 
para o aumento da vida útil 
do planeta. 

Horto Municipal
A visitação ao Horto Mu-

nicipal é gratuita e ainda 
permite levar para casa 
uma muda de plantas 
frutíferas, ornamentais, 
medicinais e florestais. O 
horto dispõe de trilha para 
caminhar, espaço para 
fazer aquele piquenique 
especial e muito mais. É 
um espaço com cheiro de 
terra molhada e ar fresco, 
tudo isso bem no meio da 
cidade de Itacoatiara.

Reserve um final de se-
mana e vá conhecer o 
Horto Municipal de sua ci-
dade, conheça as espécies 
vegetais da região e suas 
curiosidades. As crianças, 
principalmente, não vão 
esquecer dessa emocio-
nante aventura de lazer, 
diversão e conhecimento.
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Semana da prefeitura 
prioriza a saúde públicaDivulgação

A prefeitura de Itacoatia-
ra, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (SEM-
SA), recebeu, durante toda 
semana, a visita de uma 
equipe de apoio técnico e 
monitoramento do Progra-
ma Estadual de Controle 
da Tuberculose da Funda-
ção de Vigilância em Saú-
de (PECT-AM/FVS-RCP), 
coordenada pela Dra. Ro-
semary Costa Pinto.

No período de 19 a 23 
de setembro, a equipe do 
PECT-AM da Fundação 
de Vigilância em Saúde 
(FVS), em parceria com a 
prefeitura de Itacoatiara  
realizam diversas ativida-
des de controle da doença 
no município, buscando 
o fortalecimento da Rede 
de Serviço de Saúde, por 
reuniões com gestores, 
treinamento de servido-
res para implementação 
do exame de Prova Tu-

berculínica,  capacitação 
sobre o diagnóstico e tra-
tamento da Tuberculo-
se e da Infecção Latente 
pelo Mycobacterium tu-
berculosis (ILTB), visitas 
em serviços de Atenção 
Primária à Saúde,  Labo-
ratório Central de Saúde 
Pública (Lacen) Itacoatia-
ra-AM,  Hospital Regional 
José Mendes, além de trei-
namentos em sistemas 
de informação no site IL-
-TB e Gerenciador de Am-
biente Laboratorial (GAL).

As atividades têm como 
objetivo o fortalecimento 
das ações de controle da 
tuberculose no municí-
pio, intensificando a bus-
ca ativa de sintomáticos 
respiratórios, alinhamen-
to de fluxos, exames dos 
contatos de casos de Tu-
berculose.

Para a população ge-
ral é considerado sinto-

mático respiratório (SR) 
quem tem tosse por três 
semanas ou mais. Pen-
sando em diagnosticar 
a tuberculose (TB) mais 
precocemente, sugere-se 
investigá-la nas pessoas 
privadas de liberdade e/
ou com diabetes quando 
há presença de tosse por 
duas semanas ou mais.

Médicos capacitados
Participaram da capa-

citação, 41 profissionais, 
médicos, enfermeiros, 
farmacêuticos e técnicos 
de enfermagem. A equi-
pe do PECT-AM FVS-RCP 
mostrou a importância 
de investigar e tratar as 
pessoas com Infecção 
Latente da Tuberculose, 
sendo estratégia priori-
tária para o controle da 
doença, reforçou a im-
portância da investiga-
ção da Infecção em gru-
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pos prioritários, como os 
contatos de casos de Tu-
berculose e pessoas que 
vivem com HIV, além da 
atualização com o novo 
regime de tratamento, 
conhecido como 3 HP (H- 
isoniazida e P-Rifapenti-
na). As ações realizadas 
preparam o município 
contemplado, na reali-
zação de exames de alta 
complexidade como cul-
tura e biologia molecular.

Atendimentos
Outra ação da prefeitu-

ra, por meio da Secreta-
ria Municipal de Saúde 
(SEMSA), é a realização 
de atendimentos derma-
tológico no município. Os 
agendamentos podem 
ser feitos em qualquer 
Unidade Básica de Saú-
de (UBS), mais próxima 
dos moradores, porém 
os atendimentos serão 
realizados na UBS José 
Resk, localizada no Cen-
tro de Itacoatiara.

Para o atendimento 
basta o cidadão com-
parecer munido dos se-
guintes documentos: En-
caminhamento; Cartão 
do SUS; RG e CPF e Com-
provante de Residência.

Dia do Funcionário 
Municipal

Na terça-feira passa-
da (20), a prefeitura co-
memorou o Dia do Fun-
cionário Municipal. O 
prefeito Mário Abrahim 
prestou a sua homena-
gem, “parabenizo a to-
dos que exercem seu 
trabalho com dedicação 
e empenho. Muito mais 
que um dia festivo, hoje 

Itacoatiara fortalece as 
ações de controle da tuber-
culose no município

Manhã de So

representa o orgulho de 
que você é alguém in-
cansável na construção 
de uma sociedade me-
lhor, e fazendo de nossa 
cidade um lugar hospita-
leiro e próspero”, falou o 
prefeito Mário.

Limpeza Pública
Enquanto a população 

dorme, os servidores do 
Departamento da Limpe-
za Pública da Prefeitura 
de Itacoatiara, braço da 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (SEMIN-
FRA), realizam a opera-
ção de retirada de lixo 
que necessita de máqui-
nas pesadas, a fim de 
que a cidade amanheça 
limpa, mais uma vez. E 
isso, é feito quase todas 
as noites.

“Agora, imagine o custo 
para o erário. O ideal seria 
que melhorasse a relação 
sociedade X descarte de 
lixo, seguindo as regras 
de civilidade esperadas 
e atenção às orientações 
do Poder Público quanto 
ao local de descarte, dia e 
hora, por exemplo”, disse 
Rainier Simões da Silva, 
encarregado da limpeza 
pública municipal.

Outras preocupações 
da SEMINFRA e da Secre-
taria Municipal de Meio 
Ambiente (SEMMA), é 
com relação às queima-
das em áreas urbanas, 
descarte de águas servi-
das diretamente nas ruas; 
descarte de lixo nas ruas; 
de resíduos de poda, capi-
na e materiais resultan-
tes de obras nas vias, de-
predação do patrimônio 
público, dentre outras.



A Associação Comunitá-
ria Agrícola São Francisco 
do Caramuri (ACASFC) rea-
lizará o 4º Festival de Pesca 
Esportiva Comunitário e IV 
Feira da Agricultura Familiar 
do Caramuri, nos dias 23 e 
24 de setembro.  O Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Pro-
dução Rural (Sepror), está 
apoiando o campeonato.

Engenheiros de pesca esta-
rão atuando como árbitros do 
torneio.  As atividades dos ár-
bitros começam neste sába-
do (24), com a realização dos 
congressos técnicos, leituras 
dos regulamentos e apresen-
tação dos competidores dos 
torneios que ocorrerem no 
dia seguinte, a partir das seis 
horas da manhã, prolongan-
do-se até às 15 horas. 

Cada participante tem di-
reito a pescar até dez peixes, 
dos quais descarta os cinco 
de menor comprimento e 
apresenta os demais a aná-
lise dos juízes, por meio de 
filmagens sem interrupção 
realizadas durante a pesca 
de cada peixe e sua imediata 
medição em régua especial e 
posterior soltura.

Sobre o Festival de Pesca 
Esportiva de Caramuri e Fei-
ra da Agricultura Familiar, 
o presidente da Associa-
ção Comunitária Agrícola 
São Francisco do Caramuri 
(ACASFC) e coordenador do 
campeonato, Daniel do Cara-
muri comentou.

“Este torneio não é reali-
zado apenas para diversão 
e entretenimento de pesca-
dores esportivos que vêm 
para o Amazonas participar, 
oriundos de outros estados 
e diversos países, atraídos 
também por nossas belezas 
naturais da região, mas é um 
gerador de trabalho e renda, 
promove o turismo e agrega 
valores à agricultura como 

um todo, envolvendo direta-
mente 28 comunidades situ-
adas em áreas limites entre 
os municípios de Manaus, 
Itacoatiara e Rio Preto da 
Eva”, disse.

Comunidade
A Comunidade São Fran-

cisco do Caramuri destaca-
-se pela organização social 
e sustentável. Ela foi fun-
dada em outubro de 1995. 
Atualmente residem na lo-
calidade 70 famílias de pro-
dutores rurais cuja ativida-
de econômica baseia-se 
na agricultura, pecuária, 
turismo, pesca esportiva, 
artesanato e extrativismo.

Anualmente, a ACASFC re-
aliza em parceria com poder 
público, setor privado e au-
tarquias do terceiro setor ca-
pacitação e qualificação para 
emancipação profissional, 
social, cultural e econômica 
do Produtor Rural.

As ações de saúde, cidada-

nia, assistência social e edu-
cacional são realizadas por 
meio do Projeto Resgatando 
Cidadania Rural, paralela-
mente as ações no âmbito 
do Setor Primário por meio 
da assistência técnica rural, 
fomento ao crédito e acesso 
aos novos arranjos tecno-
lógicos são realizados por 
meio do Projeto Comunida-
de Sustentável.

Os grandes eventos são 
tradicionalmente realiza-
dos por meio do calendário 
anual da Comunidade com 
destaque para o Festival de 
Pesca Esportiva Comuni-
tário e Feira da Agricultura 
Familiar no último final de 
semana do mês de setem-
bro; Festa do Padroeiro no 
início do mês de outubro e 
Natal Solidário, um gesto de 
amor realizado no início do 
mês de dezembro. 

Festival
O Festival seguido do 

torneio de Pesca foi fo-
mentado por meio da 
ACASFC em setembro de 
2019, em parceria com 
o Governo do Estado do 
Amazonas, prefeitura 
municipal de Manaus e 
prefeituras municipais 
da Região Metropolitana, 
considerando o potencial 
agrícola, turístico e pes-
queiro do Baixo Rio Preto 
com foco no desenvolvi-
mento e organização da 
Pesca Esportiva Local. 

Programação e valores
O valor para o partici-

par do evento é R$ 10. Na 
sexta-feira (23), o congres-
so técnico inicia às 20h; 
no sábado (24), o torneio 
de canoa e caiaque co-
meça às 6h, já o tornei de 
arremesso inicia às 16h; 
e às 17h ocorre a entrega 
da premiação em troféu e 
o sorteio dos materiais e 
equipamentos de pesca. 

Premiação do torneio de 
pesca 

Serão entregues troféus 
para o 1, 2, 3 lugar, também 
para maior e menor peixe. 
Além disso, também ocor-
rerão sorteios, entre os prê-
mios estão: caiaque, motor 
elétrico, motor rabeta, varas, 
carretilhas, iscas, linhas e 
outros prêmios em articula-
ção com os patrocinadores. 

Torneio de arremesso
Para a competição de arre-

messo serão entregues tro-
féus para o 1, 2, 3 lugar; sendo 
que o primeiro lugar ganha 
R$ 500. Também terão corte-
sias do torneio para os com-
petidores: ingresso para os 
shows, taxa das embarcações, 
régua, área de camping, café 
da manhã (café, suco, mis-
to, bolo, macaxeira ou batata 
doce, ovo mexido, banana, 
abacaxi, melancia, queijo co-
alho e manteiga artesanal de 
nata) e um brinde do torneio.

Divulgação

A Comunidade São Francisco do Caramuri destaca-se pela organização social e sustentável no AM
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Festival de Pesca Esportiva Comunitário 
ocorrerá neste final de semana



 

 

De olho no mercado 
mundial, o Governo do 
Amazonas investe na 
cadeia da produção de 
pitaya no estado. Um 
termo de convênio assi-
nado entre a Secretaria 
de Estado de Produção 
Rural (Sepror) e a Pre-
feitura de Rio Preto da 
Eva (a 57 quilômetros de 
Manaus) está implan-
tando 100 unidades de-
monstrativas para a di-
fusão da cultura da fruta  
no município.

Proveniente do Mé-
xico, a pitaya é consu-
mida mundialmente e, 
por ser um cacto, resis-
te em locais com altas 
temperaturas, ou seja, é 
perfeita para o ambien-
te amazônico. O cac-
to do qual é extraída a 
fruta de coloração rosa 
está ganhando espaço 
entre os produtores ru-
rais de Rio Preto da Eva, 
que já recebeu incen-
tivos para a distribui-
ção de mudas da planta  
aos agricultores.

“Nós firmamos uma 
parceria com a Prefei-
tura de Rio Preto da Eva 
para identificarmos 100 
pequenos produtores 
rurais interessados em 
cultivar a pitaya, ga-
rantindo mudas, insu-
mos de um modo geral, 
fertilizantes, minerais 
e orgânicos para que 
esses produtores pos-
sam produzir. Visando 
fornecer essa matéria-
-prima, o fruto da pi-
taya, para indústria, 
pensando no mercado 
internacional”, afirmou 
o secretário da Sepror,  
Petrúcio Magalhães.

O secretário enfati-

Manaus, Sábado e Domingo,
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zou, ainda, que os coefi-
cientes de produção no 
estado já estão dando 
bons resultados. No pri-
meiro ano de produção, 
já foi registrada a pro-
dução de quatro tone-
ladas da fruta por hec-
tare. No segundo ano, 
o número já chegou a  
nove toneladas.

“O Governo, por meio 
do programa Agro Ama-
zonas, está observando 
o mercado, vendo aquilo 
que tem viabilidade eco-
nômica, aqui no nosso 
estado, para garantir as 
condições para que es-
ses produtores possam 
entrar na atividade e 
garantir renda para as 
famílias, gerando em-
prego e renda no inte-
rior. Então, a partir do 
momento que a pitaya 
se instalou aqui, ela se 
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Rio Preto pode se tornar 
polo produtor de pitaya

adaptou muito bem ao 
nosso clima e os produ-
tores estão percebendo 
a vantagem econômi-
ca de produzir a fruta”, 
completou o secretário.

Incentivo
O empresário e agricul-

tor Cléber Medeiros en-
controu na pitaya uma 
alternativa de cultivo 
fácil, ecologicamente 
correta e potencialmen-
te rentável. A plantação 
no sítio dele, na rodovia 
AM-010, começou com 
50 pés da frutífera. Ago-
ra, já são mais de 110  
mil pés do cacto.

“Com a graça de Deus, 
nós estamos conseguin-
do produzir uma fruta de 
sabor sem igual numa 
terra degradada, onde o 
calor e a chuva castigam 
severamente a plantação. 

Governo do Amazonas investe na cadeia da produção de pitaya no estado

Palestra abre 
Semana do 
Trânsito

A prefeitura de Rio Preto 
da Eva, por meio da Secreta-
ria Municipal de Segurança 
Pública, Transporte, Trân-
sito e Defesa Civil (SEMUS-
TRAC) e a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SEMSA), 
realiza atividades da Sema-
na Nacional do Trânsito até 
domingo (25) no município.

A SEMUSTRAC realizou, 
na terça-feira (20), a palestra 
com tema “perceba o risco/
proteja a vida”, a convite da 
Maria de Nazaré Ferreira, ge-
rente do Programa Saúde na 
Escola (PSE), da SEMSA. A 
palestra sobre Educação no 
Trânsito ocorreu na creche 
Vereador Antônio Henrique 
de Aguiar, e apresentou as 
orientações sobre atenção 
básica dos direitos, deveres 
do condutor, pedestre com 
trabalho de multimídia.

Na ocasião, o público rece-
beu orientações acerca da 
importância de utilizar faixa 
de pedestre, os significados 
das cores do semáforo, cui-
dado básico que os pais têm 
que ter com seus filhos a 
caminho da escola e orien-
tação ao condutor de moto-
cicleta ao uso obrigatório do 
capacete.

Secretarias de trânsito e saúde 
estão realizando ações

Mas a pitaya encontrou 
aqui o seu lugarzinho. 
Então a gente está con-
seguindo abastecer todo 
o mercado local. Só que o 
nosso foco não é perma-
necer aqui, nosso foco é 
cruzar os mares, nós que-
remos exportar a pitaya”, 
afirmou Medeiros.

Por meio do Instituto de 
Desenvolvimento Agro-
pecuário do Amazonas 
(Idam), o empresário e 
agricultor recebeu apoio 
nos processos de mecani-
zação da terra para o cul-
tivo da pitaya.

“Hoje nós estamos ven-
dendo aqui no mercado 
local o quilo da pitaya a 
R$ 18. Não tem nenhum 
outro produto hoje, aqui 
em Manaus, com a pos-
sibilidade de exportação, 
um potencial tão grande 
quanto a pitaya”, afirmou.

Divulgação



 

A prefeita Patrícia Lopes 
assinou, na segunda-feira 
(19), a Ordem de Serviço 
(OS) da obra de construção 
do Estádio Municipal de 
Presidente Figueiredo. A 
praça esportiva será cons-
truída no ramal do Urubuí.

O projeto é fruto de Emen-
da Parlamentar do depu-
tado estadual João Luiz 
(Republicanos), que será 
viabilizado por meio de 
convênio entre a prefeitu-
ra de Presidente Figueire-
do e governo do estado do 
Amazonas, por intermédio 
da Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (FAAR).

Para a prefeita Patrí-
cia Lopes, a construção 
do estádio representa 
muito para o município 
e para os cidadãos de  
Presidente Figueiredo.

“Eu vejo a construção 
deste estádio como uma 
oportunidade de fortalecer 
o turismo, atraindo cam-
peonatos e também mais 
pessoas para alavancar a 
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Estádio deve fortalecer a prática esportiva no município, por meio de campeonatos, torneios, dentre outros

Lançada pedra fundamental do 
Estádio Municipal de Figueiredo
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te Figueiredo”, concluiu 
João Luiz.

A construção desse es-
tádio é mais uma oportu-
nidade de fortalecer o tu-
rismo e a economia local. 
Além de incentivar e for-
talecer a prática esporti-
va no município, por meio 
de campeonatos, torneios, 
dentre outros.

economia, gerando empre-
go e renda. Hoje estou mui-
to feliz, agradeço a Deus, o 
governador Wilson Lima e 
o deputado João Luiz que 
não mediu esforços para 
que esse sonho se torne re-
alidade”, afirma.

A construção do estádio 
de futebol no município 
foi celebrada pelo deputa-
do João Luiz, no plenário 
Ruy Araújo da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na terça-feira (20).

“Através de nossa emen-
da parlamentar estamos 
realizando um sonho de 40 
anos em Presidente Figuei-
redo”, afirmou.

João Luiz ressaltou que o 
estádio será moderno e po-
derá receber jogos estadu-
ais e nacionais.

“Essa emenda foi um 
pedido do vereador César 
Amaral, que é muito atu-
ante no município. Ele teve 
a sensibilidade e visão de 
ajudar o esporte na região. 
O vereador solicitou ao nos-

so gabinete a construção 
desse estádio por emenda 
parlamentar e destinamos 
esse recurso, que está em 
fase inicial”, destacou.

O parlamentar também 
relembrou que destinou 
emendas parlamentares 
para a aquisição de viatu-
ras para Guarda Municipal, 
aquisição de kit́ s pesca 

artesanal e sementes aos 
pescadores e agricultores 
da Vila de Balbina, localiza-
da no município.

“Eu tenho a certeza que 
vamos continuar colabo-
rando com o município. 
Essa é uma atuação que 
aplaudimos e tenho cer-
teza que vai beneficiar a 
população de Presiden-

Divulgação

 

A prefeitura de Presi-
dente Figueiredo aderiu 
ao Programa Mais Pecu-
ária Brasil, numa parce-
ria com a Confederação 
Nacional dos Agricultores 
Familiares (Conafer) e a 
Alta Genetics, para inves-
tir no melhoramento ge-
nético dos rebanhos bo-
vinos de corte e leite dos 
pecuaristas de pequeno e 
médio porte do município.

O lançamento do pro-
grama em Presidente 
Figueiredo foi na quarta-
-feira (21), durante sole-
nidade virtual, na plata-
forma da TV Conafer e 

Programa para melhorar rebanhos bovinos de pecuaristas
Divulgação

Presidente Figueiredo aderiu ao Programa Mais Pecuária Brasil

no canal da entidade no 
YouTube. O projeto traz 
para o pequeno agricultor 
familiar figueiredense a 
tecnologia de insemina-
ção artificial e vai aten-
der até 600 agricultores 
em suas propriedades du-
rante quatro anos.

De acordo com a prefei-
ta de Presidente Figuei-
redo, Patrícia Lopes, o 
desenvolvimento dos re-
banhos bovinos de corte 
e de leite dos agricultores 
familiares vai promover 
o crescimento socioe-
conômico do município 
e gerar um novo impul-

sionamento no mercado 
agropecuarista na região, 
produzindo animais de 
qualidade superior, como 
Girolando e Nelore.

A secretária municipal 
de Abastecimento e De-
senvolvimento Agrícola, 
Aquícola e Pesqueiro de 
Presidente Figueiredo (Se-
mada), Inês Sampaio, des-
taca que o Programa Mais 
Pecuária Brasil vai bene-
ficiar também os produ-
tores rurais que pretende 
iniciar a criação de gado 
de corte ou leiteiro, mais 
produtiva e rentável.

A partir de agora, a Se-

mada inicia um trabalho 
de busca pelos criado-
res interessados, porém 
quem já demonstrar inte-
resse pode, por conta pró-
pria, solicitar seu cadas-

tro já para as primeiras 
turmas. Serão disponi-
bilizadas 1,2 mil insemi-
nações, sendo 600 para 
gado de corte e 600 para 
gado leiteiro.
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A Festa do Cupuaçu 2022 

começa nesta sexta-feira 
(23) e segue até domingo (25). 
Após dois anos, a maior fes-
ta da “Terra das Cachoeiras” 
retorna com atrações nacio-
nais e regionais conhecidas, 
além da tradicional escolha 
da “Rainha do Cupuaçu”.

A 30ª Festa do Cupuaçu 
contará com shows de João 
Gomes, Vitor Fernandes, JM 
Puxado, além de artistas re-
gionais. A festa retorna após 
dois anos por conta da pan-
demia da Covid-19. A estima-
tiva é que a festa injete mais 
de R$ 20 milhões na econo-
mia local, gerando cerca de 2 
mil empregos.

A tradicional festa é rea-
lizada tradicionalmente no 
mês de agosto, excepcio-
nalmente este ano, a edi-
ção ocorrerá em setembro. 
Os três dias do evento te-
rão música, gastronomia, 
lazer e diversão para po-
pulação amazonense.

Festa do Cupuaçu 2022 
As festividades terão iní-

cio, às 20h, na Praça da Vi-
tória, no Centro do municí-
pio. Conforme informações 
da prefeitura de Presidente 
Figueiredo, as atrações na-
cionais e regionais foram 
selecionadas por meio de 
editais públicos para não 
comprometer a viabilidade 
financeira do evento.

A Festa do Cupuaçu é o 
principal evento cultural de 
Presidente Figueiredo e atrai 
milhares de visitantes. A 
prefeitura estima que os se-
tores alimentação de Presi-
dente Figueiredo arrecadem 
em torno de R$ 12 milhões, 
considerando a rotatividade 
de 150 mil de pessoas por dia. 

O secretário municipal de 
Cultura e Eventos, Francis-
co Mota Neto, já destacou 

candidatas que, além da 
beleza física, têm que de-
mostrar simpatia, elegân-
cia e conhecimento sobre 
temas da atualidade e de 
relevância social. 

Dez candidatas estão na 
disputa do título. As semi-
finalistas foram escolhidas 
após a realização de quatro 
seletivas, em agosto. 

Feira
A XXIV Feira de Agroin-

dústria de Negócios e Arte-
sanato ocorrerá, de forma 
paralela, com a 30° Festa do 
Cupuaçu, nos dias de 23 a 25 
de setembro. 

O evento tem como objeti-
vo potencializar a agricultu-

Festa do Cupuaçu deve injetar 
R$ 20 milhões na economia

Divulgação

A maior festa da “Terra das Cachoeiras” retorna com atrações nacionais e regionais conhecidas

que para realizar o evento, 
a prefeitura realizou um 
estudo. “Chegamos a esse 
momento único, depois de 
tanta espera, mas uma es-
pera com responsabilida-
de. Estamos otimistas, que 
teremos um grande reen-
contro, após várias crises, a 
mais grave delas, a pande-
mia da covid-19”, disse.

“Venha para festa do Cupu-
açu. Será um reencontro 
após dois anos, mas um re-
encontro com responsabi-
lidade, com infraestrutura, 
um reencontro com o novo 
momento que vive Presiden-
te Figueiredo”, convidou ele. 

Atrações e programação
O cantor João Gomes vai se 

apresentar na abertura no 
dia 23 (sexta-feira). Já Vitor 
Fernandes sobe ao palco da 
Festa do Cupuaçu no dia 24 
(sábado). Para o encerramen-
to, no dia 25 (domingo), terá 
show de JM Puxado.

Os artistas nacionais di-
vidirão o palco com nomes 
da música regional, entre 
eles, Guto Lima, George 
Japa, P.A. Chaves e Edmun-
do Oran, Wanderley Andra-
de e outros artistas.

23 de setembro
20h - DJ Pedro Diaz
20h30 - Desfile Rainha do 

Cupuaçu
22h - João Gomes
23h30 - Continuação do 

desfile
00h - Guto Lima
01h30 - Resultado e pre-

miação
02h - George Japa

24 de setembro
18h - DJ Pedro Diaz
19h - P.A. Chaves e Edmun-

do Oran
21h - Oficial 80
23h - Vitor Fernandes

01h - Wanderley Andrade
03h - No Sigilo

25 de setembro
09h - DJ Jairo
10h - Raylla Araújo
11h - Raynan e Rayssa
13h - Caio Brito
15h - JM Puxado

Rainha do Cupuaçu
Durante a festa ocor-

rerá também o concurso 
que definirá a “Rainha do 
Cupuaçu”. A vencedora vai 
desempenhar, por um pe-
ríodo de 12 meses, o papel 
de embaixadora da beleza, 
cultura e das artes de Pre-
sidente Figueiredo. 

O posto é disputado por 
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ra no município e apresen-
tar os principais atrativos e 
novidades dos setores agrí-
cola, pesqueiro e minerador. 
Além de oferecer produtos 
agrícolas e advindos da 
agricultura familiar dos pro-
dutores do município.

A festa regional é coor-
denada pelas secretarias 
municipais de Abasteci-
mento e Desenvolvimen-
to Agrícola, Aquícola e 
Pesqueiro (Semada), de 
Turismo, Empreendedo-
rismo e Comercio (Se-
mtec), em parceria com 
o Serviço de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empre-
sas do Estado do Amazo-
nas (Sebrae-AM). 



 
Natural de Iranduba, a es-

tudante de psicologia, mo-
delo e influenciadora digital 
Nivea Cavalcante destaca-
-se cada vez mais nas redes 
sociais. Atualmente moran-
do em São Paulo, Nivea con-
ta com mais 390 mil segui-
dores no Instagram e mais 
de um milhão de seguidores 
no TikTok.

A influenciadora traba-
lha com as mídias digitais 
há pouco mais de um ano. 
Conhecida como “Rainha 
dos cachinhos”, ela com-
partilha conteúdos de dan-
ças, cuidados com a beleza 
e ainda sobre empodera-
mento feminino. Ela tam-
bém é apaixonada por can-
tar e tocar violão,

Formada em aviação 
civil, ela fala inglês e 
espanhol fluentemente 
e abriu as portas para 
representar todas as 
mulheres no Mundo. 
Agenciada pela empresa 
“Aloha Influencer”, Nívea 
Cavalcante vem se des-
tacando com conteúdo 
sobre o poder feminino. 
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Projeção em Iranduba
Em Iranduba, Nível já par-

ticipou, em 2021, de uma 
homenagem feita pela Câ-
mara Municipal em home-
nagem ao Dia Internacional 
da Mulher. Entre as mulhe-
res que receberam reconhe-
cimento dos vereadores e da 
população, a influenciado-
ra pode contar no plenário 
sobre seus trabalhos e sua 
história por ser uma das 
mulheres que têm destaque 
no município e no Estado.

Durante entrevista, a mo-
delo contou que vem atu-
ando para divulgar a cul-
tura, economia e os pontos 
principais do Amazonas 
para os moradores de ou-
tras regiões, onde está tra-
balhando atualmente.

“Perguntam como é aqui, 
quais as culturas, e eu falo 
muito sobre o ‘Boi-Bumbá’, 
sobre as cirandas de Mana-
capuru, sobre o ‘encontro 
das águas’, mostro fotos. 
Quando estão comigo no 
meu apartamento, eu colo-
co na TV, mostrando. Eles fi-
cam dizendo que acham até 

que parece outro país, por-
que as culturas daqui demo-
ram muito para chegar lá. 
Eles não têm acesso a nada 
de notícias daqui”, disse.

Segundo ela, os habitan-
tes se surpreende com a 
grandiosidade do Amazo-
nas, pois acreditam que não 
existe uma cidade desen-
volvida na região Norte, e 
ela vem ajudando a quebrar 
esse preconceito. 

“Eles [moradores de ou-
tras regiões] não sabem que 
aqui[Amazonas] tem sho-
pping. Eu falo sobre a Zona 
Franca de Manaus, falo que 

a maior parte dos eletrôni-
cos utilizados fora são feitos 
na cidade. Então, eu tento 
levar o máximo de informa-
ções possíveis para eles en-
tenderem. Explico que, ape-
sar de o Norte ser esquecido, 
a gente tem pessoas que 
estão se destacando, como 
a ‘Ruivinha de Marte’, que é 
do Norte também! ”, destaca.

Novos talentos
Com fãs clubes e jovens 

que apoiam seus projetos, 
Nivea Cavalcante diz que só 
enxerga que conquistou su-
cesso por causa do seu es-

Digital influencer irandubense 
se destaca nas redes sociais

A “Rainha dos cachinhos” trabalha com as mídias digitais há um ano
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Amazonastur avalia potencial turístico de comunidade 
Técnicos da Empresa Es-

tadual de Turismo do Ama-
zonas (Amazonastur) estão 
avaliando o potencial turís-
tico da comunidade ribeiri-
nha Nova Vila, no municí-
pio de Iranduba.

Em visita à comunidade, 
na segunda-feira (19), os 
técnicos do órgão estadu-
al de turismo orientaram 
a população acerca de cur-
sos e projetos.

A chefe do Departamen-
to de Produtos e Projetos 
(DPP) da Amazonastur, Ra-

Nova Vila possui ruínas de casa-
rão do Ciclo da Borracha e trilhas

Divulgaçãoíssa Tavares, relata que a 
comunidade solicitou auxí-
lio com a elaboração de um 
roteiro turístico.

“Nós fizemos esse levan-
tamento para saber os po-
tenciais que podem ser de-
senvolvidos aqui, de forma 
que a gente diversifique os 
atrativos que nós oferece-
mos já no estado do Ama-
zonas. Essa comunidade 
tem um potencial a ser ex-
plorado porque conta um 
pouco da história do nosso 
Amazonas, porque tem um 

campo de seringueiras, tem 
as ruínas de um casarão da 
borracha”, disse.

De acordo com o presiden-
te do setor de turismo de 
Nova Vila, Fernando Melo, a 
cooperação da Amazonas-
tur vai possibilitar o desen-
volvimento da comunidade.

“A parceria maior é essa: 
que a Amazonastur venha 
ajudar a gente com cursos, 
com a prática, em como 
fazer o turismo se tornar 
melhor, porque, para o tu-
rismo ficar bem melhor, só 
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depende de nós”, afirmou.
Os técnicos da Amazo-

nastur se reuniram com 
toda a comunidade e iden-
tificaram os cursos que 
poderiam ser realizados 
em parceria com o Centro 
de Educação Tecnológica 
do Amazonas (Cetam) no 
local, além de direcionar 
sobre a questão de finan-
ciamentos e investimentos 
que podem ser realizados 
para alavancar o turismo, 
uma vez que já há um flu-
xo de turistas no local.

forço, estudo e trabalho. Ela 
aponta que o caminho para a 
vitória passa principalmente 
pelos estudos e aconselha os 
novos talentos de Iranduba a 
buscarem o mesmo. 

“Eu tenho muitos amigos 
adolescentes em Irandu-
ba, que estão começando a 
vida, que estão começando 
a ter aquela liberdade que 
faz a gente ter muita ilusão 
do que é o mundo. Então, eu 
falo para todas as minhas 
amigas e tento mostrar o 
quão incrível é a vida se 
a gente fizer as escolhas 
certas. Estudar, tentar ser o 
máximo possível uma pes-
soa que vai ter responsa-
bilidade em todas as suas 
escolhas, nos atos, o que 
mostrar nas redes sociais, 
principalmente”, afirma. 

“Então, quando a gente 
faz as escolhas certas, com 
certeza a gente vai colher 
bons frutos. No meu caso, 
agora, acho que estou co-
lhendo os frutos do meu 
trabalho, de tudo o que eu 
estudei, de tudo o que eu 
fiz até aqui.”



 

O prefeito de Novo Airão, 
Roberto Frederico Paes Ju-
nior (PSC), foi notificado 
pela Justiça por inconsis-
tências em relação à con-
tratação de servidores. 
O Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) exi-
giu que o gestor público 
apresentasse ao órgão as 
documentações referen-
tes à admissão de funcio-
nários pela Secretaria de 
Ação Social e Cidadania da 
Prefeitura no segundo qua-
drimestre de 2021.

Conforme o documento 
emitido pelo órgão, o Qua-
dro de Evidenciação da 
Dotação Orçamentária en-
viado por Frederico Júnior 
não foi preenchido devida-
mente e é preciso que ele 
apresente documentos re-
lativos à área. Além disso, 
o prefeito também deve en-
caminhar a documentação 
que conste a Despesa Li-
quidada nos três meses an-
teriores ao mês das admis-
sões e enviar preenchidos 
os valores referentes aos 
meses de fevereiro, março 
e abril de 2021.

O prefeito também deve 
corrigir o Relatório de Ges-
tão Fiscal de Novo Airão, 
publicado no semestre an-
terior às admissões, rela-
cionado ao período do se-
gundo semestre de 2020, a 
fim de verificar a observân-
cia do limite prudencial. O 
órgão também determina 
que o gestor apresente as 
taxas da despesa total com 
pessoal em relação à recei-
ta corrente líquida do mu-
nicípio, usando como refe-
rência a porcentagem do 
Poder Executivo.

Outras investigações
O Ministério Público do 

Prefeito é notificado pela 
Justiça por irregularidades 
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O TCE-AM exigiu que o gestor apresentasse documentações
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Amazonas (MPAM) ingres-
sou com Ação Cautelar em 
face do município de Novo 
Airão, requerendo a sus-
pensão de qualquer paga-
mento referente à contra-
tação do show do cantor 
Wesley Safadão.

A Ação foi protocolada 
na última quinta-feira (8), 
em caráter de urgência, 
pelo titular da Promotoria 
de Justiça de Novo Airão, 
João Ribeiro Guimarães 
Netto, e requer, também, 
a apresentação, no prazo 
de 48 horas, de toda a do-
cumentação referente à 
contratação do cantor, sob 
pena de multa diária no 
valor de R$ 5 mil reais.

No bojo das investiga-
ções surgiram informa-
ções de que o município 
teria camuflado os gastos, 
dividindo o pagamento de 
R$ 700 mil em 10 parcelas 
que já vinham sendo pa-
gas pela Prefeitura.

“Oficiamos a prefeitura e 
eles não prestaram quais-
quer informações. Sobre 
os eventuais pagamentos, 
soubemos, por meio da mí-
dia, mas não é algo confir-
mado. Por isso, solicitamos 
que cautelarmente o juiz 

suspenda qualquer paga-
mento que possa estar sen-
do feito ao cantor ou a seu 
representante”, informou o 
Promotor de Justiça João Ri-
beiro Guimarães Netto.

Críticas
Conforme exposto pelo 

AGORA, os cofres públicos 
da cidade, cuja as chaves 
estão nas mãos do atual 
gestor Roberto Frederico 
Paes Júnior (PSC), iriam 
gastar a bagatela de R$ 70 
mil por mês, em dez parce-
las mensais, para cumprir 
o pagamento previsto ao 
artista nordestino.

Segundo denúncia apre-
sentada ao Tribunal de 
Contas do Amazonas 
(TCE), as tratativas deste 
“negócio da China” foram 
iniciadas pela gestão mu-
nicipal e a publicação do 
extrato da Carta Contra-
to nº 010/2022, realizada 
numa contratação direta. 
Ainda conforme a denún-
cia, o alto valor que será 
pago ao cantor, não pode 
ser realizado em detrimen-
to da saúde, educação e in-
fraestrutura da cidade.

No último dia 17 de agos-
to, a representação foi pu-
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blicada no Diário Oficial 
do TCE e assinada pelo 
presidente da casa, o con-
selheiro Érico Desterro, 
que determinou um pra-
zo de cinco dias para que 
o prefeito Frederico Júnior 
explicasse a corte sobre o 
valor pago a “Safadão”, o 
que não aconteceu.

Revolta da população
O caso não repercutiu 

bem entre os novo-ai-
rãoenses. A dona de casa 
Maria do Rosário, 35 anos, 
moradora do Igarapé-Açú, 
zona rural da cidade, dis-
se que o dinheiro poderia 
ser empregado para o bem 
do povo. “Gastar dinheiro 
com show é não pensar 
no bem de Novo Airão. É 
a gente continuar nessa 
mesmice, sem avanços na 
saúde, educação e nossos 
filhos sofrendo. O que deu 
na cabeça desse prefeito? 
Ele tem problema? Esse ho-
mem me deixou indigna-
da”, desabafa.

Mario Monteiro, 45 anos, 
comerciante, afirmou que 
nunca mais depositará o 
voto em Frederico Júnior, 
por conta do descaso do 
chefe do executivo com o 
povo e com a cidade.

“Votei essa vez e vem 
essa decepção tão grande. 
Esse negócio de que vai in-
centivar turismo, não cola. 
Como comerciante, trazer 
cantor nacional poderia 
ser até bom, mas nosso 
povo vai continuar tendo 
uma série de problemas e 
o artista vai embora curtir 
a vida boa dele e nem vai 
lembrar que existimos. Pre-
feito, você foi minha decep-
ção. Meu voto nunca mais, 
mano. Nem da minha famí-
lia”, afirmou.

“O Frederico acha que o 
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povo de Novo Airão tem 
um ‘pote de ouro’ para ficar 
bancando esses shows ab-
surdos? Ele tem que expli-
car isso ao povo. Poxa, cara! 
R$700 mil é dinheiro para 
caramba. Dava para ajeita-
va um monte de coisas na 
cidade. Valeu Fred! Isso é 
um tapa na cara do povo”, 
comenta o pedreiro Lúcio 
Rocha, 30 anos, morador do 
bairro Remanso.

Altos gastos
Uma contratação publi-

cada no Diário Oficial dos 
Municípios do Amazonas 
no dia 6 de setembro, apon-
ta que o prefeito de Novo Ai-
rão, Frederico Júnior (PSC), 
vai gastar mais de R$ 4,2 
milhões com aluguel de 
veículos e equipamentos 
com motoristas destinados 
à prefeitura daquele muni-
cípio distante 115 quilôme-
tros de Manaus.

A empresa contratada 
para prestar os serviços 
foi Felipe Mesquita da 
Silva, inscrita no CNPJ 
08.086.634/0001-10 com 
o valor do serviço em R$ 
4.275.000,00 referente 
ao pregão presencial N° 
037/2022.

A empresa tem um capi-
tal social de R$ 900 mil e 
está situada na rua Itaqua-
ra, no bairro Novo Aleixo, 
na Zona Norte de Manaus.

A gestão do prefeito Fre-
derico Júnior (PSC) tem 
chamado atenção por al-
guns gastos considerados 
exorbitantes. Em abril des-
te ano, o gestor de Novo Ai-
rão assinou a contratação 
de uma empresa especia-
lizada em desentupimento 
e limpeza de fossa séptica, 
semidoro, caixas de gordu-
ra e vasos sanitários, que 
irá receber R$ 1,6 milhão. 
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VIP’S Metropolitanos

Com investimento de quase R$ 
700 mil entre obra e equipa-
mentos, a nova Unidade Básica 
de Saúde Nilce Domingos dos 
Reis, no bairro São Francisco, 
foi entregue à população de 
Iranduba, neste mês.

A Unidade Básica de Saúde (UBS) 
João Luiz Brasilino, no bairro Novo 
Horizonte, recebeu, nesta quarta-
-feira (21), um refrigerador científico 
(câmara conservadora) para o arma-
zenamento de vacinas.  O equipa-
mento foi adquirido por meio de do-
ação da campanha Salvando Vidas 
do Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BNDES).  

O bairro Vale Verde recebeu, na quarta-
-feira (21), a creche pré-escola Jaime Je-
rônimo Teles Bastos, uma creche mo-
derna e totalmente equipada, pronta 
para receber nossas crianças e servido-
res. A gestão do prefeito Beto D’Ângelo 
e vice Valcileia continua fazendo his-
tória na “Princesinha do Solimões”, um 
marco na educação do município que 
nunca antes recebeu tanta atenção e 
cuidado.

A Prefeitura de Rio Preto da Eva, por meio da SEMUSTRAC 
e SEMSA, iniciou às atividades da semana nacional do 
trânsito que estará acontecendo de 18 a 25 de setembro em 
Rio Preto da Eva.

A 30º edição da Festa 
do Cupuaçu, que ocor-
rerá nos dias 23, 24 e 
25 de setembro injetará 
mais de 20 milhões de 
reais na economia lo-
cal, gerando cerca de 2 
mil empregos diretos e 
indiretos. Além de mo-
vimentar a economia 
durante a festa, o even-
to visa reforçar as ações 
de turismo, inclusive no 
turismo de eventos, para 
garantir cada vez mais 
emprego e renda à nossa 
população.

Não importa qual a 
cidade, comunida-
de rural, ou bair-
ros, o advogado 
Thiago Abrahim, 
candidato a depu-
tado estadual, é 
sempre recebido 
com carinho e gra-
tidão. Afinal, esse 
abraço sincero de 
hoje, é o mesmo de 
sempre. Para um 
Amazonas mais 
forte!
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A palavra Sudoku significa “número sozinho” em japonês, o que 
mostra concisamente o objetivo do jogo. É um jogo de raciocí-
nio e lógica. Basta completar cada linha, coluna e quadrado 3×3 
com números de 1 a 9. Não poderá repetir nenhum número que 
já esteja na mesma linha, coluna ou quadrado.
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ARTE/ÍTALO CHRISTIAN

MANAUS PÁGINA 3 MANACAPURU PÁGINA 6

DIVULGAÇÃO

REPRODUÇÃO/FACEBOOK

Influencer de Iranduba se 
destaca nas redes sociais

Ensino 
fundamental 

recebe avaliação 
positiva do IDEB

Lendas 
Amazônicas: 

Vitória-régia e o 
amor incondicional 

pela Lua

Bolsonaro 
participa de 

seminário 5G 
em Manaus

DIVULGAÇÃO

IRANDUBA  PÁGINA 12 MANACAPURU PÁGINA 4

Prefeito de Novo Airão é notificado 
pela Justiça por irregularidades 

NOVO AIRÃO
 PÁGINA 13

MANACAPURU PÁGINA 5

A
R

T
E

/Í
TA

L
O

 C
H

R
IS

T
IA

N


